

La petite vadrouille dans les blockhaus de Pyla

Sud Ouest - Bassin d'Arcachon - 18-07-2009

... allemandes. Et certaines sont toujours là. De quoi exercer notre devoir de mémoire.

L'association Gramasa propose depuis le début de l'été la visite du site de l'Eden, sur La petite vadrouille pylataise. Visite accompagnée avec l'association Gramasa. Prévoir des chaussures de marche et une lampe torche.

Marc Mentel, le guide des bunkers : ... pratique des fouilles sur les sites sous-marins depuis 10 ans. Il préside l'association Gramasa (Groupement de recherche archéologique sur le mur de l'Atlantique dans le secteur d'Arcachon...

Infos et réservations. Office de tourisme de La Teste-Pyla, rond point du Figuier, 33115 Pyla-sur-Mer. Tél. 05 56 54 02 22.
Contact Gramasa. sur le site <http://gramasa.free.fr> ; par mail sur gramasa@free.fr ; ou par téléphone au 06 47 46 05 54.

Marc Mentel, le guide des bunkers



■ C'est Marc Mentel qui fait découvrir les bunkers du site de l'Eden. Professeur de sciences physiques au lycée Saint-Elme d'Arcachon et plongeur passionné, il pratique des fouilles sur les sites sous-marins depuis 10 ans. Il préside l'association Gramasa (Groupement de recherche archéologique sur le mur de l'Atlantique dans le secteur d'Arcachon), créée en octobre dernier, dont le but est d'étudier et valoriser les sites terrestres, côtiers et sous-marins du Mur de l'Atlantique, compris entre Montalivet et Biscarosse. Cette activité le fait voyager, il est allé jusqu'en Hollande pour observer la façon dont ces monuments sont conservés. Pour lui, « ce site est un outil idéal pour expliquer aux jeunes ce qu'il s'est passé et pour préserver notre mémoire ». Il faut en profiter car « nous sommes dans un moment charnière entre la mémoire vivante et l'histoire ».

Une nouvelle carte sous-marine détaillant les positions exactes des bunkers immergés vient de paraître. Marc Mentel et son équipe l'ont présentée aux touristes comme aux habitants du Bassin pendant les fêtes de Larrostréa de Gujan-Mestras. D'autres projets de visites associées à la plongée devraient être mis en place au mois d'août.



Un bunker de la position de l'Eden situé au Pyla, tagué comme beaucoup d'autres sur ce site. PHOTOS FRANCK PERROGON

La petite vadrouille dans les blockhaus de Pyla

SUIVEZ LE GUIDE

Première visite guidée de notre série de l'été avec la découverte des bunkers de La Teste-de-Buch

MÉLANIE MONCASSIN
arcachon@sudouest.com

Le Mur de l'Atlantique s'étendait le long de la côte pendant la Seconde Guerre mondiale, ça on l'apprend dans les cours d'histoire. Ce que l'on sait moins, c'est que sur le bassin d'Arcachon, il y avait de nombreuses positions allemandes. Et certaines sont toujours là. De quoi

exercer notre devoir de mémoire. L'association Gramasa propose depuis le début de l'été la visite du site de l'Eden, sur lequel se trouve la batterie côtière de la position AR 42.

Dans une dune boisée du Pyla, il y a une vingtaine de bunkers. Beaucoup d'autres ont disparu, cachés sous l'herbe ou par des arbres.

« Tout cela pour 4 canons »

« Tout ce que vous allez voir aujourd'hui, c'est pour quatre canons », explique le guide Marc Mentel. Cette position abritait en effet quatre canons, qui avaient été placés stratégiquement pour défendre le port. Il reste aujourd'hui trois positions de tir.

Cette batterie a été construite en 1943, sur le même type de plan que tous les bunkers du Mur, la série des

600. La zone avait été entièrement déboisée pour la construction des casemates et des baraquements, qui avait duré seulement quelques mois.

Aucun détail n'avait été épargné : système de ventilation, arrivée d'eau, boîtier électrique, périscope... Tout le nécessaire se trouvait sous terre.

Au cours de cette visite, on peut découvrir des bunkers de tir, une soute à munitions, un puits et sa citerne, une cuisine, des bunkers de casemement, une infirmerie, le poste de transmission, le poste de commandement...

Certains sont enfouis, d'autres semi-enfouis. La plupart d'entre eux ont été nettoyés, quelques-uns ont été squattés et quelques autres ont servi d'exercice incendie aux pompiers.

Trois mètres d'épaisseur

Les casemates de tir ont un toit d'une épaisseur de 3 mètres, dont la moitié est en béton armé. Il y a aussi 2 mètres d'épaisseur pour les murs, plus du camouflage extérieur. Dans la soute à munition, on trouve deux salles parallèles pour le stockage des obus d'un côté et les gargouilles (les sacs de poudre) de l'autre.

Sur le bassin d'Arcachon, il n'y a pas eu de combat. Tous ces bâtiments sont donc restés plantés là. « C'est vraiment extraordinaire de pouvoir les découvrir », témoigne un visiteur ébahi par toute cette infrastructure et autant de détails conservés. Cette belle balade dans la dune pylataise permet d'entretenir notre devoir de mémoire.

Samedi prochain : visite guidée en bateau sur le Bassin